

## PRESENTACIÓN DE LIBROS

CHIRURGIE DER GROSSEN KÖRPERVENEN, por R. WANKE. Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1956. Contiene 139 páginas y 71 figuras.

La cirugía de los grandes troncos venosos puede decirse que es la cirugía de la hipertensión venosa. Dejando aparte la hipertensión venosa derivada de la insuficiencia cardíaca existen hipertensiones venosas regionales susceptibles de ser tratadas operatoriamente, las cuales determinan complicaciones graves que se traducen por edema, varices y trastornos tróficos de las extremidades, o bien por ascitis y varices hemorrágicas gastroesofágicas del abdomen. En esta obra se describen sucesivamente la cirugía de la hipertensión portal, la cirugía de la vena cava inferior, la cirugía de las venas de la pelvis y, por último, la cirugía del sector venoso axilosubclavio.

Uno de los capítulos al cual el autor ha dedicado mayor atención es la hipertensión portal. Se describe la fisiopatología y el diagnóstico de la hipertensión portal y a continuación las indicaciones absolutas, relativas y contraindicaciones de la hipertensión portal. Los diferentes métodos de tratamiento operatorio de la hipertensión portal se describen detalladamente. La fisiopatología de la vena cava inferior, las consecuencias de su ligadura a distintos niveles y el establecimiento de una circulación colateral se describen a continuación, así como la técnica de la ligadura de la vena cava inferior y sus indicaciones. La cirugía de las venas de la pelvis y las indicaciones para su ligadura se hallan también descritas. Un último capítulo se halla dedicado a la vena cava superior y a las obliteraciones del sector axilosubclavio, terminando el libro con un estudio del edema de la extremidad superior consecutivo a la extirpación de la mama por cáncer.

El libro está magníficamente editado y profusamente ilustrado con excelentes esquemas y flebogamas. El autor expone su experiencia personal y recopila los trabajos de numerosos autores que se han ocupado de estos temas. Constituye una excelente monografía en la cual puede apreciarse el resurgir de la prestigiosa labor científica que dió al mundo la ciencia alemana.

TOMÁS ALONSO

CIRUGÍA DEL SIMPÁTICO EN LA HIPERTENSIÓN ARTERIAL ESENCIAL, por F. R. CORONIL. Imprenta Nacional. Caracas, 1955. Contiene 188 páginas y 22 figuras.

Esta monografía corresponde a la 1.<sup>a</sup> Ponencia Oficial del II.º Congreso Venezolano de Cirugía, Maracaibo 1953.

Tras una introducción, en la que se exponen opiniones recabadas de autores extranjeros, se pasa a un recuerdo histórico de los estudios sobre el sistema nervioso simpático y su cirugía tanto en Venezuela como en el extranjero, con especial referencia a la hipertensión arterial.

Siguen unos capítulos sobre anatomía y fisiología de dicho sistema; adentrándose en el estudio de la hipertensión, con el de la fisiopatología arterial y la anatomía patológica en la hipertensión arterial.

Se continúa con un detallado estudio del examen del hipertenso arterial esencial y los métodos y pruebas para clasificar el estado evolutivo y tipo de la enfermedad hipertensiva, concluyendo con una clasificación de los hipertenso esenciales.

A continuación se establecen las indicaciones de la intervención quirúrgica, donde el autor se muestra partidario de excluir de los mismos a los enfermos mayores de 50 años; operar siempre a los jóvenes con hipertensión temprana; operar a los hipertensos en fases I y II; en cuanto a la fase III, sólo en ausencia de accidentes cerebrales definitivos, insuficiencia cardíaca descompensada irreductible y grave lesión renal; en la fase IV, operar los enfermos jóvenes con hipertensión maligna, pero no intervenir las hipertensiones crónicas que se malignizan.

El tipo de intervención que más le satisface es el de Smithwick con modificaciones personales: esplenectomía casi total junto con resección del cuerno externo del ganglio semilunar; simpatectomía toracolumbar, desde por lo menos los tres o cuatro últimos ganglios torácicos a los dos primeros lumbares; decapsulación renal y medulectomía suprarrenal.

Sigue el tratamiento quirúrgico, revisando las operaciones sobre las suprarrenales, de las que empleadas aisladamente no se muestra partidario; operaciones sobre el riñón, que las considera sólo cuando la causa radica en este órgano y puede eliminarse en el acto quirúrgico; operaciones sobre el sistema arteriovenoso (fístula arteriovenosa) que no cree recomendables; y finalmente sobre el sistema nervioso simpático.

En este último aspecto, estudia las intervenciones sobre los espláncnicos solas o combinadas con la simpatectomía. Detalla la técnica personal, con el pre y postoperatorio, y en conjunto se muestra entre los autores partidarios de la intervención siempre que ésta, con el menor daño para el paciente, proporcione las mayores ventajas o mejores recursos contra el proceso hipertensivo.

Analiza, luego, el modo de acción de la denervación simpática sobre: la tensión arterial, el corazón, la hemodinamia, el riñón, la retina, los trastornos cerebrales, los síntomas subjetivos y la prolongación de la vida. Revisa los trastornos provocados por la simpatectomía; y, los resultados fisiológicos, con la hiperfunción simpática en las zonas no denervadas y la hiperactividad vagal.

Trata del pronóstico, presentando en su casuística (48 casos) una mortalidad del 12 %, todos de las fases III y IV.

Expone un breve comentario sobre el tratamiento del feocromocitoma.

Y termina con una casuística y comentarios sobre el tratamiento combinado dietético-quirúrgico-farmacológico, concediendo su valor a la psicoterapia en manos expertas.

Contiene 215 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL.

LES ANÉVRYSMES ARTÉRIELS INTRACRANIENS. FORMES ANATOMO-CLINIQUES. SIGNES OPHTALMOLOGIQUES, por PAUL BONNET. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1955. Contiene 118 páginas y 48 figuras.

Esta monografía presenta las nociones esenciales de actualidad sobre los aneurismas de las arterias intracraneales. Va dirigida en particular a los oftalmólogos, especialistas que con mayor frecuencia pueden observar signos en apariencia insignificantes pero que, bien interpretados, pueden orientar el diagnóstico y, en consecuencia, la terapéutica.

Más que un estudio de conjunto se trata de un estudio topográfico y de los signos neuro-oftalmológicos de mayor valor.

Contiene varios gráficos demostrativos, y se acompaña de unas 200 citas bibliográficas.

En la distribución de los temas sigue las normas habituales. Historia, consideraciones generales, etiología, patogenia. Siguen las formas clínicas, que comprenden los aneurismas del tronco de la carótida interna, los del círculo de Willis y los del tronco basilar y de las arterias vertebrales. Se pasa al valor de los signos para el diagnóstico. Y termina con el pronóstico y tratamiento, según sus formas y complicaciones, y resultados.

ALBERTO MARTORELL.

LA FLEBOGRAFÍA DEGLI ARTI INFERIORI E DEL BACINO, por L. CALVI, L. DI NATALE y R. PORTA. Capelli Editore. Bologna, 1956. Contiene 135 páginas y 75 figuras.

Tras unos recuerdos anatómicos y fisiológicos del sistema venoso, exponen brevemente unos datos patológicos respecto a las varices, la flebotrombosis y la tromboflebitis, la repercusión patológica de un sistema sobre el otro de los sistemas arterial y venoso, las malformaciones venosas congénitas y las comunicaciones patológicas arteriovenosas.

Se pasa luego a la Metodología Radiológica, estudiando los medios de contraste, los inyectores y seriógrafos y diversas técnicas. Exponen la técnica personal según los casos, con los procedimientos de inyección directa en el sentido de la corriente, directa retrógrada, transósea e indirecta por vía arterial. Concluye este capítulo refiriéndose a la fleboscopía y en particular a la flebografía de la pelvis.

Siguen dos capítulos, uno que trata de los aspectos radiológicos normales, y otro, de los patológicos.

A continuación de un capítulo dedicado a la valoración y aplicación clínica de la flebografía, exponen las Conclusiones.

Terminan con la presentación flebográfica de 49 diversas observaciones personales. Esta monografía se acompaña de 75 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL.